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Carlos Ruiz Soto, presidente de Alian^nlar de Madrid 

NOS ESTAMOS VOlfiANDQI LOS PUEBLOS 
Funcionario de la Diputación. Subdirector 
médico del Hospital Provincial, aunque no 

ejerce labores directivas. Allí lleva los 
más de veinte años de su vida profesional, 
en la especialidad ginecológica. Figuró en' 

la lista de candidatos de Madrid de Alianza 
Popular en las elecciones de 1977. Después 
se retiró de AP, junto a otras personas, por 

considerar que España necesitaba un 
cambio más profundo, al que AP no daba 

una respuesta adecuada, a su juicio, con 
aquello de los «siete magníficos» y otras 

circunstancias. Fundaron el Partido 
Conservador, que más tarde se federaría 

en la federación de partidos de Alianza 
Popular. 

Carlos Ruiz Soto formó parte 
desde entonces del Comité Ejecu-
tivo de AP, desde septiembre del 
80, donde lleva la Comisión de Sa
nidad. Tanto él como casi todos los 
miembros del Partido Conserva
dor se han integrado en AP. 

—Aquel quiebro de 1977, aque
lla salida de AP, supongo que se 
debió a una disconformidad de 
fondo, a una insatisfacción por ca
rencia de firmeza democrática en 
ese momento en aquel partido. 

—Teníamos una predisposición 
hacia el cambio, aunque no ha
ciendo una ruptura violenta con 
lo anterior. Cambiar las personas, 
cambiar las ideas y cambiar las 
cosas hacia un sistema ine
quívocamente democrático. Eso es 
lo que motivó nuestra marcha. El 
tiempo nos ha dado la razón. La 
imagen de Alianza Popular ha 
sido cambiada después, y en eso 
Fraga, que es un gran político, ha 
mantenido la línea del cambio, así 
como Jorge Verstrynge. 

CAMBIO DE IMAGEN 
—¿Cuándo se dio el paso decisi

vo para el cambio de imagen de 
AP? 

—Fue con el discurso del presi
dente nacional de mayo de 1980, 
con motivo de la moción de cen
sura contra Suárez. Como aquella 
sesión parlamentaria fue televisa
da, la gente se quedó sorprendida 
porque vio por primera vez la al
tura de un político, con conoci
mientos, con postura de hombre 
de Estado, con seriedad. Y noso
tros comprendimos que AP estaba 
tomando su verdadero camino y 
al poco tiempo se produjo nuestro 
retorno. 

—¿Cómo llegas a la presidencia 
provincial del partido? 

MADRID YSUS178 MUNICI 
EXIGEN UNA RESPU^i 

Y 
CONGRESO 
PROVINCIA!! 

OBJETIVO, MADRID 
—En este proceso de crecimien

to y de expansión en la provincia 
de Madrid, ¿qué objetivos os pro
ponéis de aquí a las elecciones? 

—Para las municipales quere
mos que se presente una candida
tura de Alianza Popular hasta en 
el último pueblo de la provincia 
de Madrid, sin coaliciones. Viaja
mos a la provincia una o dos veces 
por semana, reuniéndonos con los 

gresidentes y con nuestra gente, 
stamos trabajando con gran in

tensidad. Para las generales siem
pre hay una intervención de la 
nacional para la lista de Madrid, 
pues en ella van las principales 
personalidades del partido. Las 
municipales van a ser muy impor
tantes, pues no sólo hay ayunta
mientos sino que habrá la autono
mía. En el congreso nacional del 
año pasado hubo una ponencia so
bre autonomías presentada por 
Juan de Arespacochaga, con ideas 
originales sobre la provincia de 
Madrid. 

—Vamos a ver cuáles son esas 
originalidades. 

—Nosotros actuamos con la fi
losofía de que los pueblos tengan 
representación en la autonomía. 
Concebimos la Diputación como 
una mancomunidad de manco
munidades o de comarcas. Agru
pando pueblos se podrían prestar 
los servicios a los mismos más 
fácilmente. Pero la composición 
de esas comarcas no se puede im-

Eoner. Deben ser los mismos pue-
los, los que, por sus propios pro

blemas y por su situación geo-

- «Para las ptó&$¡¡¿ajuare
mos que se presente * * üe £ p h a g t a 

en el último m ^ J * °v"icia, s i n 

— «La autonomía *Vs?I°s? P a r * los 
madrileños, y 2%fou¿?? i a*te la 

transformación df Á Cl°n con sus 

— «Trabajamos c°Lt>t¿¿' a j a n d o a 
la región una o <P¡fe i^ana , reu

niéndonos con los V*M ys comités v con 

— «Concebimos 1» J¿<fe*° u&a manco
munidad de manco^^p^ omarcas, pero 

la composición de ^ , 6 imponer. 
Deben ser los m ^ y v J S - f ? U e P°* sus 
propios problemas 1 ^ a«ca se agru-

— «Aunque a l g u j ^ / ^ o s socialistas 
no estén de acuerda ^ v e s t ruc tu ra 
ción de la Diputación/ d ien te 

-Aunque he sido e l eg j jV 
congreso provincial de a"- ¿fl1 

último, ya presidía la J u n t ?4 l í 
ra que se había formado un jo? 
ses antes, tras la dimisión ° ¿y 
Manuel González Páramo^ * 
migo están unos hombres H^C' 
nocen perfectamente la Pr \fíF 
de Madrid, como Enriqu£ ,¿e, 
ria, que fue teniente de »\ pr° 
Isaac Sáez, que fue d i p u ^ é 
vincial. En ios pueblos ha" A< 
implantación escasísima ^ J,J 
había 15 comités locales, f*^ 
que en estos momentos t e 

:*da „ ————— 
C comn

mité
t local tiene 

S X r T ° m í n i mo cinco 
li> to£ n °s estamos vol-
^A^0 en los r,„oKl~o A„ 
l¿Vtod*nos ,es t am°svol-
^ « r e s í l o s Pueblos de 
5 l rabL d e Madrid. El 
An z a

DS° es casi la clien-
r C que i P u l a r e n l a nue-

iN^SsiJ6 Vamos a dar-
R<n°as e n

n
e l e s fuerzo,y 

X y esf» q u e c o n tanto 
^ N n a

U ! r z o h a n conse-
:'feS*«' quieren con" 
^ t r a b a j so> a s í c o m o el 

gráfica, se agrupen en mancomu-
n i d a d e s c o m a r c a l e s . La 
Diputación debe ser la caja de re
sonancia de los pueblos de Ma
drid. En el ente autonómico, esas 
comarcas deben tener su repre
sentación, con arreglo a su pobla
ción y a su extensión. Al organis
mo representativo queremos lla
marle Diputación General. Tam
bién pensamos que la autonomía 
no delae ser gravosa para los ma
drileños, que tiene que hacerse 
mediante la transformación de la 
actual Diputación con sus funcio-. 

narios. Para ello hay que escuchar 
a los funcionarios, a los colegios 
profesionales, como abogados, 
médicos, etcétera. Todo ello sin 
encarecer para nada el costo. 

LA REESTRUCTURACIÓN 
—¿En qué medida esa idea de 

austeridad es compartida por 
otras fuerzas políticas? 

—El presidente de la Diputaión 
está muy de acuerdo con esta pos
tura y actúa en ese sentido, lina 
prueba es la reestructuración 
según la cual la dirección se con
centra en diez diputados. Aunque 
algunos de los diputados socialis
tas no estén de acuerdo, creemos 
que ha sido muy valiente y nece
saria la reestructuración. 

—¿Cómo funciona la estructura 
provincial de Alianza Popular? 

—La junta directiva provincial 
es el máximo organismo entre 
congresos. Está compuesta por el 
comité ejecutivo: treinta y tres 
personas elegidas en el congreso 
provincial, con tres vicepresiden
tes, un tesorero general, dos secre
tarios adjuntos y la asesoría 
jurídica, y los vocales. La junta 
directiva, además del comité eje
cutivo, tiene en su seno a los pre
sidentes de distritos, los presiden
tes de los comités locales, los alcal
des y concejales electos de la pro
vincia. 

—¿Cómo tenéis planteado el 
problema de la afiliación al parti
do en la provincia de Madrid? 

—Eso hay que verlo en dos 
tiempos: antes de las elecciones de 
Galicia y después de ellas. Antes, 
el nivel de afiliación iba subiendo, 
pero a un ritmo normal. Después 
de las elecciones gallegas se ha 
producido un alza importan
tísima. Desde el día de las eleccio
nes gallegas hasta hoy se ha cua
druplicado la afiliación en esta 
provincia. Como el entramaje que 
AP va teniendo en Madrid va 
siendo importante, la afiliación la 
hacemos directamente en los dis
tritos. AP está obteniendo una no
table subida con respecto a épocas 
anteriores. 

—¿Cómo ve el presidente de 
Madrid a los dos primeros líderes 
de su partido a nivel nacional? 
Empezamos por Manuel Fraga. 

—Aparte de sus virtudes perso
nales, como la honradez, el 
espíritu de trabajo, su capacidad 
de trabajo, tenemos que es una de 
las cabezas mejor sentadas del 
país. Después de este rodaje de la 
democracia, los españoles, que son 
un pueblo inteligente, quieren se
riedad, gente preparada para diri
gir, quieren honradez. Todo eso lo 
tiene Fraga, así como una gran 
capacidad de trabajo y de amor a 
sus compatriotas. 

—¿Y Jorge Verstrynge, el se
cretario general de AP? 

—Quizá sea el político-hallazgo 
de estos años. A la seriedad y el 
rigor de Fraga, Jorge responde 
con la figura de la juventud de su 
tiempo, una juventud seria, capa
citada y a la vez alegre y un poco 
informal. Verstrynge ha contri
buido de forma notabilísima al 
cambio de imagen del partido. En 
todas sus relaciones personales es 
un hombre con gancho, con mu
cho encanto. En algunos viajes 
que he hecho con él, como miem
bro del Comité Ejecutivo, he podi
do ver su popularidad creciente. 

Texto: Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Asunción ABAD 

4 > DIPUTACIÓN DE MADRID 
Se desea recibir candidaturas para los siguientes puestos de 

trabajo en el 

INSTITUTO PROVINCIAL DE LA SALUD MENTAL 

ANALISTA DE APLICACIONES 
EN INFORMÁTICA 
Se desea: 
• Titulado superior. 
• Conocimientos profundos en estadística y en investigación ope

rativa. 
• Dominio del plan general contable. 
• Dominio del lenguaje COBOL, FORTRAN. 
• Conocimientos de idiomas (imprescindible el inglés). 

Se valorará: 
• Experiencia en investigación en Ciencias Sociales. 
• Experiencia en el campo de la informática médica. 
• Experiencia en ORDENADORES. 
• Experiencia en mecanización de procesos contables. Se ofrece: 
• Retribución del orden de 2.500.000 pesetas brutas anuales. 

COLABORADOR TÉCNICO «A» 
En dependencia de la Dirección Técnica, participará en programas 
de investigación en sistemas de evaluación en salud mental. 

Se desea: 
• Titulación superior (médico especialista en psiquiatría). 
• Experiencia clínica (hospitalaria y extrahospitalaria) no inferior a 

cinco años. 
• Conocimientos y experiencia investigadora. 
• Conocimientos en tratamiento estadístico de datos. 
• Dedicación exclusiva. 
• Conocimiento de idiomas. 

Se valorará: 
• Experiencia docente. 
• Trabajos en el campo de la salud pública. 
• Experiencia de trabajo en salud mental comunitaria. 

Se' ofrece: 
• Retribución del orden de 1.800.000 pesetas brutas anuales. 

DOCUMENTALISTA 
En dependencia del jefe del Servicio de Documentación, se respon
sabilizará de la infraestructura y mantenimiento del Servicio de 
Documentación y de la biblioteca del INSAM y colaborará en la 
organización de ambos. 

Se desea: 
• Titulación superior. 
• Título oficial de documentalista. 
• Dedicación exclusiva. 
• Conocimiento y experiencia en sistemas de documentación 

científica. 
• Experiencia en organización de bibliotecas. 
• Conocimientos de idiomas (imprescindible inglés). 

Se valorará: 
• Experiencia en el campo médico-psicológico y / o sanitario. 
• Conocimientos de tratamiento informático de la documenta

ción. 
• Conocimientos en sistemas de archivos microfilmados. 

Se ofrece: 
• Retribución del orden de 1.500.000 pesetas brutas anuales. 

Para todos los puestos, contrato laboral e integración en equipo 
multidisciplinario de investigación. 

COLABORADOR ADJUNTO (2 plazas) 
En dependencia de la Dirección Técnica, participarán en investiga
ción socio-sanitaria y epidemiológica. 

Se desea: 
• Título de asistente social. 
• Experiencia no inferior a cinco años en el área de salud mental. 
• Dedicación exclusiva. 
• Experiencia en trabajos de campo en investigación socio-sanita

ria. 
• Conocimientos de inglés. 

Se valorará: 
• Conocimientos en salud pública. 
• Conocimientos de programas de asistencia social comunitaria. 

Se ofrece: 
• Retribución del orden de 1.300.000 pesetas brutas anuales. 

Interesados enviar historial, domicilio y 
teléfono a: 

Director gerente 
C/ García de Paredes, 65, 7.° 

MADRID-10 
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COLMENAR 

• En el número 112 de CIS-
NEROS, de fecha 5 de febrero, 
y por una defectuosa trans
cripción de las cintas graba
das para realizar el reportaje, 
se deslizó un error en la in-

Í ormación sobre Cervera de 
luitrago. Como habrán podi

do observar fácilmente nues
tros lectores la presa a la que 
se hacía referencia no era la 
de El Villar, sino la de El Ata-
zar. 

• El Ayuntamiento de Col
menar Viejo continúa las con
versaciones con representan
tes de la Administración para 
la creación del ambulatorio 
de la Seguridad Social. En las 
últimas semanas se han en
trevistado miembros de la 
corporación municipal con el 
delegado territorial, Juan 
Reig, con el fin de estudiar la 
ubicación, presupuestos y ca
racterísticas de dicho ambu
latorio, que tendrá carácter 
comarcal, abarcando los pue
blos de Manzanares, Colme
nar, Miraf lores, Soto y Guada-
lix. Hasta ahora la demora en 
la creación del centro hospita
lario venía determinada por 
la falta de cartillas de asisten
cia sanitaria, en la actualidad 
5.600, y que la Administra
ción estima en 8.000 para jus
tificar la creación de un cen
tro de estas características. 

El ambulatorio, con una 
superficie de 2.000 metros 
cuadrados, se ubicará, posi
blemente, en la Cerquilla 
Alta, aunque por el momento 
el Ayuntamiento no dispone 
más que de la mitad del terre
no necesario. 

• En la última sesión perma
nente del Ayuntamiento de 
San Sebastián de los Reyes se 
aprobó la creación de siete 

Í listas de tenis en la zona de 
o Dehesa. Este lugar se pre

tende forme parte de la zona 
de protección especial de que 
es objeto el monte del Pardo. 

La creación de esta zona de 
recreo viene a paliar el pro
blema ocasionado por la falta 
de equipamientos deportivos 
del pueblo. 

• Asimismo se aprobó la con
tratación de cuatro plazas de 

X rarios de jardines y siete 
zas de policías municipa

les, dos de las cuales serán 
femeninos. De este modo el 
total de policías que integran 
el parque de San Sebastián 
asciende a 37, número que re
sulta todavía insuficiente y se 
estima la necesidad de crear 
otros seis puestos más que se 
aprobarán en sesiones poste
riores. 

Al mismo tiempo 
que numerosos 

municipios 
madrileños 

A los diez meses del inicio del 
síndrome tóxico, los afectados 

por la adulteración del aceite de 
colza no han recibido las 

prestaciones que la 
Administración prometiera. Los 

trabajadores autónomos, 
ademas de la enfermedad, 

están padeciendo la lentidud 
burocrática de la 

Administración, por lo que 
durante el pasado fin se semana 

se produjeron encierros en 
numerosas iglesias de Madrid y 

provincia. Una iglesia del 
siglo XVI ha abierto sus 

puertas, en la localidad de 
Colmenar Viejo, para que 
pudiera llevarse a cabo el 

encierro de los afectados por el 
síndrome tóxico en la sierra 

norte de Madrid 
Una iglesia del siglo XVI fue el escenario de un encierro que contó con el apoyo y comprensión de todos l°s 

• vecinos de Colmenar 

LAS VICTIMAS DE LA COLZA 
SE ENCERRARON EN COLMENAR 

En el partido judicial de Col
menar, alrededor de quinien
tas cincuenta personas se en
cuentran pendientes de que la 
Administración haga efectivas 
las medidas acordadas en el 
decreto de prestaciones a los 
afectados. Sólo los gastos de 
farmacia y dos indemnizacio
nes a familiares de los falleci
dos han llegado a los vecinos 
de Colmenar. Aceite sin reco
ger, falta de información sobre 
el proceso tóxico y las personas 
encargadas de su investiga
ción, persistencia del problema 
económico y desconocimiento 
de las responsabilidades de la 
Administración se añaden a las 
c o n s e c u e n c i a s f í s i c a s y 
psíquicas de los enfermos. 

La mayoría de los afectados 
por la adulteración del aceite 
de colza en la sierra norte coti
zan a la Seguridad Social por 
el régimen especial de los tra
bajadores autónomos. La no 
obligatoriedad en la cotización 
por asistencia sanitaria e inca
pacidad laboral transitoria (en
fermedad) en este régimen ha 
traído como consecuencia la 
falta de prestación económica. 
Así, desde el inicio en mayo de 
1981 de l s í n d r o m e , los 
autónomos afectados no han 
recibido ninguna ayuda eco
nómica, que, por otro lado, se 
regularon en el decreto de 
prestaciones e indemnizacio
nes a los afectados. 

Familias como la de Santia
go del Valle Martín han visto 
desaparecer sus ingresos hace 
diez meses. Todos los miem
bros sufrieron las consecuen
cias del envenenamiento y, 
además, su economía se redujo 
a cero. 

PUNTOS 
REIVINDICATIVOS 

Los encerrados elaboraron 
hojas informativas donde se 
recogían los puntos reivindica-
tivos de los afectados, tanto de 
Colmenar como del resto de la 
región, que son: 1." Una inves
tigación clara, seria y eficaz 
que no rechace ninguna vía. 
2.° Descubrir las responsabili
dades políticas de la Adminis

tración. 3.° Ampliación y aph-
cación inmediata del decreto 
de prestaciones. 4.° Un trata
miento sanitario y social ade
cuado a cada enfermo, recono
ciéndose todo el que demuestre 
mejora en los enfermos. 5." I n ' 
formación sobre anticoncepti
vos y derecho al aborto P a r a 

las mujeres afectadas. 6." El r e ' 
conocimiento como afectados a 
los meneros de dieciséis años, 
para los que la Administración 
no ha arbitrado ningún tipo de 
ayuda. 7." Creación de un pf0' 
grama especial de educación 
para los afectados, que han vis
to alterada su educación. . 
(Más información sobre el 
síndrome tóxico en última 

página.) 

HORCAJO, «EL OTRO MADRID» 
A unos 85 kilómetros de Madrid, siguiendo la carretera de Burgos, 

una serie de pueblos pequeños, con una infraestructura deficiente, 
forman parte de la llamada sierra norte de Madrid. La realidad es 
que estas comunidades conservan en su forma de vida la dignidad, la 
tranquilidad y la dureza que el medio les impone. 

Cualquiera de los 44 pueblos que componen el Plan Especial de 
Urgencia de la sierra norte de Madrid puede encontrar equivalente 
en los problemas de Horcajo. Una comunidad pequeña (unos setenta 
habitantes), con calles sin pavimentar, sin comercios donde abaste
cerse, con problemas de agua, pero hospitalarios y amables. 

La población activa obtiene sus ingresos de la venta de leche. No 
parecen muy contentos con la central lechera Los Claveles. Ocurre, 
en ocasiones, que las cuentas de los pequeños ganaderos no coinciden 
con las de la central. Uno de ellos diría que «descuentan lo que les da 
la gana». 

Granparte de los vecinos están jubilados y la población infantil es 
escasa. De cualquier manera, se «apañan» entre ellos. Así, hace unos 
treinta años el alguacil muere y el cargo lo ocupa desde entonces su 
mujer. Teodora tiene sesenta y tres años y un hijo minusválido. Para 
ella, como para todos, las calles son un problema: «Están tan mal que 
cualquier día bajamos rodando.» Sin embargo, lá hospitalidad y la 
dignidad de estos pueblos asoma en las caras de sus habitantes. 

DIPUTACIÓN DE MADRID 
En el «Boletín Oficial del Estado» de 3 de los corrientes se 

inserta anuncio para contratar mediante concurso el suministro de 
emulsiones para riegos bituminosos a emplear en tratamientos 
superficiales en las vías provinciales. 

El precio tipo del concurso es de 9.577.200 pesetas, pudiendo 
presentarse proposiciones en la Sección de Fomento de esta Cor
poración, paseo de la Castellana, 51, La Caixa, planta cuarta, hasta 
las doce horas del día 26 de febrero de 1982, previo depósito en 
concepto de garantía provisional de 173.660 pesetas. 

Madrid, 4 de febrero de 1982.— El secretario, J. Nicolás 
Carmona. 

® DIPUTACIÓN DE MADRID 
En el «Boletín Oficial del Estado» de fecha 10 de los corrientes 

se inserta anuncio para contratar mediante concurso la redacción 
del proyecto de circunvalación Suroeste de Leganés, desde la C. P-
12 a la M-4,220, Leganés-Fuenlabrada. 

El precio tipo del concurso es de 2.900.000 pesetas, pudiendo 
presentarse proposiciones en la Sección de Fomento de esta Cor
poración, paseo de la Castellana, 51, La Caixa, hasta las doce 
horas del día 5 de marzo de 1982, previo depósito en concepto de 
garantía provisional de 63.000 pesetas. 

Madrid, 11 de febrero de 1982.— El secretario, J.Nicolás 
Carmona. 
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ARANJUEZ 

VIVIR BAJO TIERRA (y 

• La Corporación Munici
pal de Arganda aprobó en su 
weno del pasado lunes pro-
JZrer las movilizaciones 
Populares a nivel oficial 
V^ra protestar contra lafal-
iím resPuesta del INSA-
X„ í n t e las peticiones de 
dP

 a c i?, n d e UT* laboratorio 
anahsis clínicos que, des-

rioJr106, varios años, viene 
Candando " So^",tunao la población. 
W R * h a podido saber CIS-
de , s a la hora de cierre 
díolfs i e d i c i° r l> el próximo 
cfívw Corporación Muni-
taV î c o n«ocará a manifes-
^ n a todo el pueblo como 
las< i- d e Presión contra 
el rifo , t u d e s adoptadas por 

Sfi^D a l° la^°del 

h W a 1?/̂ ° e í húmero 1 de 
p,. Publicación <Nuestro 
mor i ' ^ e d i t a e n V a , d e -
deZ p < ? n p A ? r u p a c í ó n L<Ef?z 

caci/i nueva pubZt-
totnM' S1^ c u e wta con un 
enri " b i s é i s páginas, se 
tpii, t r a estructurada por 
0„"Ja* <3ue tratan todos los 
Pal p f d e ' a u i d a m u n í c i -
Cn " £ , s t e primer número se 
for^0ne de un editorial; in-
títíii a ° í ° n m u n i c t p a í con eí 
de e u aWer a " o u * ' d o n " 

se hace un balance de ío 
'estión muni-
'Zación en ios 

r ^mos tiempos; deportes, 
u i,» ' í000™^, cocina, etc., 
Co» • • p a f l , i n a dedicada a Za 
a „ . s t t £ ución en su tercer 
a u t l U * e r s a r i o - Como 
ca ,Ka innovación desta-
art- , desarrollo de los 
aí £ °j de h Constitución 

pie de cada una de las 
ñJtlnasí c o n el deseo mani-
Drm °, ^ difundir a nireZ 

Parto! ^ t a Ma9na es' 

• Leoncio Serrano, que se 
rip , n t o Por Za candidatura 
¿ | la ÓRT-PTE en las 
pa>T n a s eíecciones munici-

tes, será la persona desig-
defyPara cubrir la vacante 

jatía po r ¿l concejal dele-
t<ÍS° d e T u « S " w deZ Ayun-
o T J ^ t o de Aranjuez, An-
uoo M l 2 ' q u € dimitió irre-
d^abíemente a principios 
for p a s a d o mes, según ¿n-
Dehw"mos e n ** d í a - Qweda 
p a t e n t e su nombramiento 
£ £ Parte de Za Junta EZec-
i^a í de Za 2 0na. 

gSfí en za ^ 
« t i m o s tÍPTr>TV. 

[/na de ellas ha llegado a venderse por 800.000 pesetas 

LAS CUEVAS DE FUENTIDUEÑA, 
CADA VEZ MAS COTIZADAS 

£*«** 

Tras la aprobación definitiva 
por COPLACO en julio del 
pasado año del estudio del 
detalle del sector para la 

construcción de 75 viviendas de 
protección oficial en 

Fuentidueña, la Corporación 
Municipal de esta localidad ha 

iniciado los trámites para el 
encargo del proyecto de 

urbanización. Al igual que 
sucede en Carabaña, la 

construcción de estas viviendas 
sociales en Fuentidueña puede 

aliviar, en parte, el problema de 
las casi doscientas familias que 
habitan en la actualidad en las 
cuevas excavadas en los cerros 
de la población. Sin embargo, se t 

da la circunstancia de que ha i 
llegado a pagarse por una cueva | 

800.000 pesetas = 
El proyecto de construcción áj 

de 75 viviendas sociales en 5 
Fuentidueña data de la solici- s 

tud que la Corporación Muni
cipal redactó en 1971. Cuando 
parecía que los trámites se re
solverían con inusitada rapi
dez, «alguien, por no se sabe 
qué oscuros motivos, denunció 
en el Instituto Nacional de la 
Vivienda que la urbanización 
pensaba asentarse en terreno 
pantanoso, a pesar de haberse 
demostrado que era falso. Sin 
embargo, el expediente quedó 
inmovilizado y el problema 
que en la actualidad tienen las 
casi doscientas familias que vi
ven en cuevas parece no en
contrar una rápida solución», 
informaron fuentes municipa--
les. 

A pesar de las últimas decla
raciones del ministro de Obras 
Públicas y Urbanismo, Luis 
Ortiz, en el sentido de que a lo 
largo de este año se construi
rían en España casi doscientas 
mil viviendas entre la iniciati
va pública y la privada, el 
MOPU no ha dado respuesta a 
las continuas peticiones de la 
Corporación Municipal, aun 
cuando COPLACO aprobara 
el estudio del detalle del sector N 
en el pasado mes de julio. Esta i 
situación ha decidido al Ayun- z 
tamiento a seguir los pasos da- 5 
dos en Carabaña y encargar el E 
proyecto de urbanización a un 5 
a rqu i t ec to p a r a a b r e v i a r s 
trámites. 

LIGADAS A LA HISTORIA 
Fuentidueña, con una pobla

ción de hecho de casi mil tres
cientos habitantes, es funda
mentalmente agrícola, jornale
ra y pobre, de tierras y sudores 
mal repartidos. La población 
pervive del cultivo de la alfal
fa y los melones, principal
mente, aun cuando no se reca
tan esfuerzos en el cuidado de 
la vid y la siembra y la recolec-

DIPUTACIÓN DE MADRID 
En el «Boletín Oficial de la Provincia» del día 4 de los corrientes 

** inserta anuncio para contratar, mediante concurso, la redacción 
del proyecto de intersecciones y accesos a fábricas en la C. P. 12 
d e la C. N-IV a la C. N-V, tramo Getafe C. N-IV. 

El precio tipo del concurso es de 500.000 pesetas, pudiendo 
Presentarse proposiciones en la Sección de Fomento de esta Cor
poración, paseo de la Castellana, 51, La Caixa, planta cuarta, hasta 
•as doce horas del día 27 de febrero de 1982, previo depósito en 
concepto de fianza provisional de 12.500 pesetas. 

Madrid, 5 de febrera de 1982.—El secretario, J. Nicolás Car
dona. 

Cuevas de Fuentidueña: bajo ellas se ha escrito la historia del pueblo. Las viviendas, situadas en la ladera de la 
montarla, son hoy, además, un catractivo turístico» 

Los ancianos se resisten a 
abandonarlas, mientras sus familiares 

esperan desde 1971 que se construyan 
75 viviendas de protección oficial 

Hace años, cuando un hijo se casaba, toda la familia colaboraba en la 
construcción de su cueva-hogar 

*ssssiaass3ssxxxs%x3asxxxss%iss3s^^ 

ción del trigo y de la cebada. 
Dos fábricas —una de ellas de
dicada a la fabricación del 
ácido tartárico— se reparten el 
casi inexistente sector indus
trial en la población. Ya en la 
provincia de Cuenca, la fábrica 
de guisqui de Hiram Walker 
recibe a una treintena de tra
bajadores de la localidad. 

Las tierras —campos caste
llanos áridos y secos— se en
cuentran secularmente mal re-
Í>artidas. La historia dibujó en 
o alto de un cerro el castillo 

donde residieron los ancestra
les señores de horca y cuchillo, 
que se repartieron los territo
rios «hasta donde alcanzaba la 
vista», y este reparto se mantu
vo a lo largo del tiempo. En la 
actualidad, la inmensa mayo
ría de la población es jornalera, 
cuida los melones al 50 por 100 
con el dueño del melonar y la 
alfalfa al 50 por 100 también. 

De aquí —como siempre— 
proviene la historia de las cue
vas, donde doscientas familias 
viven y sueñan mirando el cie
lo negro de una boca abierta en 

la tierra. Boca sobre boca, cue
va por encima de cueva, donde 
un cerro es una casa y un con
junto de cerros una población 
que nació y vive bajo tierra. 
Varios historiadores que han 
estudiado las cuevas de Fuen
tidueña coinciden en señalar 
que esta forma de vida esta 
unida indisolublemente a la 
historia de la población. 

Así, por ejemplo, el barrio 
del Perchel fue cedido allá por 
1920 por una de las terrate
nientes de la localidad, Dolores 
Sánchez, que vio la posibilidad 
de que los jornaleros del campo 

Í
>udieran poseer un hogar que 
es cobijase en las noches de 

rocío. Y piqueta con piqueta, el 
cerro se convirtió en el Per
chel, en el barrio o arrabal de 
jornaleros. Una historia simi
lar a la del barrio de la Cruz, o 
el del Sepulcro, el del Castillo, 
de la Zurriera, la Bajada al Río 
o el Arrabal. Aun cuando no 
existen crónicas que recojan su 
primera existencia, ya en las 
ordenanzas de la villa de 1883 
se habla del barrio del Arrabal, 

y su existencia se cifra en va
rios centenares de años. Curio
samente, hasta • hace veinte 
años se seguían construyendo 
cuevas en la localidad, y la cos
tumbre aconsejaba que cuando 
un hijo se casaba toda la fami
lia participase, herramientas al 
hombro, en la construcción de 
la cueva matrimonial. 

«HEMINGWAY 
ESTUVO AQUI> 

Pero, al contrario de lo que 
sucedía en Carabaña, el 90 por 
100 de las cuevas no están ins
critas en el Registro de la Pro
piedad, aun cuando pagan la , 
contribución urbana a Hacien
da y están en posesión del con
trato de compra-venta, en el 
que, sin embargo, no se especi
fican los metros cuadrados del 
solar subterráneo. Todas las 
cuevas poseen luz y casi todas 
agua, pero el conjunto carece 
de la infraestructura necesaria 
y adecuada para los tiempos 
modernos. En este sentido 
existe un proyecto de sanea
miento aprobado por la Dipu
tación,, por cuatro millones y 
medio de pesetas, para hacer 
llegar la infraestructura nece
saria a los barrios del Perchel, 
del Sepulcro y del Castillo. 

Las cuevas —como siem
pre— están habitadas por los 
más ancianos de la población, 
que se niegan a salir de su 
habitat aun cuando les conce
dan los pisos del MOPU. Re
cuerdan con cariño, entre las 
bóvedas encaladas de su hogar, 
multitud de pequeñas acciones 
que forman una gran vida. 
Pero especialmente aún se re
cuerda en la población la visita 
que h i c i e r a E r n e s t H e -
mingway en los años de la gue
rra para filmar la vida subte
rránea de la población y el 
funcionamiento del cooperati
vismo en esa villa. Aquella 
fielícula le sería proyectada a 
a esposa del entonces presi

dente de los Estados Unidos, 
Franklin Delano Roosevelt. 

«Hemingway estuvo aquí y 
nos filmó —dicen—, y en una 
cueva que sólo yo sé dónde está 
se encuentran enterrados los 
archivos de la UGT de antes 
de la guerra», dice también uno 
de los más ancianos, sentado al 
sol, en la entrada de su vivien
da. 


